



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

Marcos Dario Herrero nació el 19 de enero 1976 en la ciudad de Viedma. Trabaja desde hace 17 años con la policía de distintas provincias que lo convocan en colaboración de búsqueda y rescate mediante la ONG KAMAN TREHUA.

Marcos Dario Herrero es campeón de adiestramiento CAB deportivo y estructura a nivel Nacional y Nord Patagónico.

También hace búsqueda de mascotas perdidas en nuestra ciudad, en todo ello lo acompaña su esposa Fabiana Andrea Tolosa, que es instructora y formadora de canes, con quien trabajan en conjunto.

Hace más de una década que Marcos se encarga de adiestrar canes, tiene alrededor de 11 perros que entrena para distintas tareas como la búsqueda de explosivos, de sustancias y la más importante, de personas.

Sus perros, Duke, Alcon y Yatel entre otros, han sido pieza clave para la resolución de varios casos de gran resonancia a nivel nacional sobre búsqueda de personas desaparecidas.

Herrero es parte de la Policía de Río Negro pero también es perito independiente. Por su labor con los canes, en ocasiones, LE implica investigar a las propias fuerzas de seguridad.

Algunos de los casos mas resonantes en donde Marcos y sus canes tuvieron participación fundamental, fueron:

Femicidio de Micaela Ortega: colaboró porque Mónica, mamá de la joven, viajó hacia Viedma a solicitarle que se traslade hacia la ciudad de Bahía Blanca.

Herrero y su perro se sumaron a la búsqueda. Duke visitó la habitación de Micaela, lo que fue fundamental para que el perro conozca su olor. Luego de varios kilómetros recorridos, finalmente llegaron a un sitio cercano a un guardaguardado, donde encontraron a Micaela asesinada.

Marcos admitió que lo sucedido le provocó una mezcla de sentimientos. "Por un lado estaba contento por la tarea realizada, pero triste por todo lo sucedido. Sabíamos que era la última instancia, porque se



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

decía que la nena ya no estaba en Bahía. El que hizo todo el trabajo fue `Duke´”.<sup>1</sup>

Monica Cid asegura “Hoy, pese al dolor y el fatídico desenlace del caso, afirmo que este rionegrino y su sabueso resultaron fundamentales para hallar el cuerpo de Mica”.<sup>1</sup>

Femicidio de Araceli Fulles: La joven de Villa Ballester que era buscada desde el 2 de abril y su crimen conmocionó a todo el país.

El cuerpo de la joven fue hallado en la casa de la madre de Darío Badaracco, el principal acusado del crimen y en la búsqueda fue fundamental un perro del instructor canino viedmense.<sup>1</sup>

El ovejero alemán de tres años y medio que estaba especializado en el rastreo de cuerpos, detectó el rastro de Araceli desde una plaza ubicada a 100 metros.

Marito Salto: “Al fin llegó el guardián de Dios, buscando aquella justicia que en el camino se quedó”, dice la zamba santiagueña que le dedicó un músico a Alcón, el perro del instructor viedmense Marcos Herrero que encontró el cuerpo de Marito Salto.

Marito era un niño que fue violado, torturado y descuartizado en un rito satánico en el pueblo santiagueño de Quimilí y fue hallado luego de un año y medio gracias al ovejero Sable.<sup>1</sup>

Delfina Aciar, una nena de dos años y nueve meses que se perdió durante un cumpleaños mientras jugaba junto a su hermana en la ciudad de General Roca. <sup>2</sup>

Uno de los perros adiestrados fue vital para el hallazgo del cuerpo, participó de las tareas de búsqueda y marcó el sitio en el que hoy encontraron sin vida a Delfina.

---

<sup>1</sup> <https://www.lanueva.com/nota/2016-7-17-19-4-0-un-instructor-y-su-perro-piezas-vitales-en-el-caso-de-micaela-ortega>

2

---

<sup>1</sup> <https://www.noticiasnet.com.ar/nota/2018-11-24-3-10-58-marcos-herrero-y-una-dolorosa-tarea-que-sana-heridas>

<https://www.lanueva.com/nota/2017-10-18-14-58-0-el-perro-que-hallo-el-cuerpo-de-micaela-fue-vital-para-encontrar-a-delfina-en-general-roca>



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

-Además, tuvo una intervención clave en la búsqueda del joven Facundo Astudillo Castro: "Mi perro Yatel marcó que Facundo Astudillo estuvo a bordo del patrullero", dijo el adiestrador.

Además, Herrero remarcaba "En un tiempo determinado, Facundo Astudillo Castro ha estado en ese móvil. Independientemente de quién sea esa sangre, yo le dí la toma del olor y el perro tuvo la determinación y activación mayor del ladrido en la camioneta de Origone".<sup>3</sup>

El hallazgo de un objeto que podría haber pertenecido Astudillo Castro, después de que todos los efectivos que declararon en la causa hayan asegurado que el joven no había estado en el destacamento policial, fue un indicio contundente de que éste es un caso de desaparición forzada.

Marcos expresaba, en Agosto, a distintos medios de comunicación que "Yatel es muy determinado en cuanto a los elementos que hablan de la persona de Facundo. Esto afirma la hipótesis, que ya no es una teoría sino un hecho, de la desaparición forzada de Facundo por una fuerza policial como la bonaerense. Se confirma que en algún momento la persona de Facundo estuvo en la comisaría de Teniente Origone o bien un empleado policial bonaerense ha determinado llevar ese elemento ahí".

Cristina Castro, mamá de Facundo, al comienzo de la búsqueda de su hijo afirmaba "Necesitamos que por favor venga el señor Marcos Herrero con sus perros, ya conocido en muchos casos. Yo necesito que venga ese señor porque estoy segura que él va a poder encontrar al cuerpo de mi hijo".

"Tengo fe en que él y sus perros van a encontrar lo que la policía no quiere encontrar. Confío más en los perros que en las personas", afirmaba la mamá de Facundo.<sup>4</sup>

Agregó también que a Marcos Herrero no lo buscó por capricho. "Lo busqué porque otros papás me llamaron para decirme que lo busque. Me llamó Mónica Cid. Pueden hablar con Mónica Cid".

---

3 [https://www.clarin.com/policiales/-perro-marco-facundo-astudillo-bordo-patrullero-dijo-adiestrador-marcos-herrero\\_0\\_dZgU14nB2.html](https://www.clarin.com/policiales/-perro-marco-facundo-astudillo-bordo-patrullero-dijo-adiestrador-marcos-herrero_0_dZgU14nB2.html)

4 [https://www.clarin.com/policiales/-perro-marco-facundo-astudillo-bordo-patrullero-dijo-adiestrador-marcos-herrero\\_0\\_dZgU14nB2.html](https://www.clarin.com/policiales/-perro-marco-facundo-astudillo-bordo-patrullero-dijo-adiestrador-marcos-herrero_0_dZgU14nB2.html)



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

Finalmente, entre otras declaraciones, Cristina afirmaba en Página 12 que "Tuve que llamar al Presidente porque me quieren sacar a Marcos Herrero".

Mientras tanto, Leandro Aparicio, uno de los abogados de Castro, confirmó esos dichos con el siguiente posteo en redes sociales:

"Este es Marcos Herrero, el que vino con humildad y con sencillez a acompañarnos a buscar A Facundo, después que más de 300 policías anduvieron dando vuelta al pedo por cualquier lugar menos por donde tenían que buscar.

Este es Marcos Herrero, por quien Cristina Castro le solicito al Presidente Alberto Fernández (que también manifestó estar preocupado) que ayude a que a Marcos no lo sancionen ni lo despidan.-

Este es Marcos herrero, quien en el reportaje no puede hablar por la emoción que lo embarga, como también se les dificulta al papá y a la mamá de Micaela Ortega, quienes le agradecen por su inmensa tarea.-

Ayudó también en las búsquedas de la adolescente Daiana Garnica en Tucumán, Lucas Boloti y Juan Rubilar en San Luis y Elvis Benítez en Chaco.

Fue colaborador en el caso de Santiago Maldonado, en Las Grutas con Rodrigo Hredil.

Este adiestrador viedmense utiliza una técnica nueva, que permite hallar a la gente después de mucho tiempo. Lo fundamental es que la clave del trabajo se encuentra en el "olor", ya que representa la "esencia de la persona".

Marcos resalta que su trabajo se centra en el vínculo emocional muy especial que él entabla con sus perros. Se perfeccionó en sus técnicas con el Master Instructor Aldo Cecchi en la provincia de Córdoba.

El método con el cual realizan el trabajo con los canes se llama Sinotec, Cecchi lo describe como resultado de su escuela PSICOETOLOGICA de educación y adiestramiento canino, "el mismo se basa en el entendimiento del origen lupino de las conductas caninas, y mediante una enseñanza fundamentada en motivación positiva a base de premios, todo de modernísima generación marcando una substancial diferencia con el resto de los métodos utilizados por los adiestradores caninos convencionales que me precedieron debido a que 20 años atrás pude comprender que el trabajo de los mismo cometía un grave error, el cual no era otro que enseñarle al perro sólo conductas aisladas haciendo



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

un foco que sólo se limitaba en éste, cuando en realidad el problema es de vínculo entre el perro y su propietario, y en la mayoría de los casos el que más falla es el dueño del perro que por no saber cuestiones básicas en el trato con este ser que si bien ya es miembro de su familia, sigue siendo de otra especie, generando un medio ambiente que termina estresando al perro, quien demuestra esta situación a través de todo tipo de conductas indeseadas.

Afirmo que "es así que en mi método el abordaje del trabajo a realizar en la modificación de conductas indeseadas, es de índole totalmente integral, donde no atendemos principalmente el síntoma de la conducta indeseada, sino que vamos al eje del equilibrio conductual canino, es así que nuestro foco, más allá de poner todo nuestro profesionalismo en sacar adelante a tu perro, estará en:

- 1- SOCIABILIZARLO,
- 2-ESTIMULARLO,
- 3-SUBORDINARLO,
- 4-EDUCARLO,
- 5- COMUNICARSE CON SU PERRO,
- 6- ENTENDER AL PERRO,
- 7- CONVERTIRSE EN UN LÍDER RESPONSABLE."

Dentro de las capacitaciones se perfeccionó con el Master Aldo Cecchi y la Academia Falco K9 en Odorología Criminal, donde se le agregó la gestión emocional. Alcón, Coco y Ranger se abocan a esta tarea de Técnica de reconocimiento de olor humano.

En el año 2012 Herrero junto a Aldo Cecchi implementaron el Programa Delta en Viedma, el mismo fue creado por el Master y puesto en marcha en el año 2005 en la Provincia de Córdoba. El programa consta en el trabajo de adiestramiento y educación de perros de la calle con fines de reinstalarlos en la sociedad con una formación específica, de terapia y asistencia para niños y ancianos.

El Concejo Deliberante de Viedma, en el año 2017, a través de una iniciativa de la por entonces Concejala Evelyn Roussiot, declaró como Vecino Destacado de Viedma, a Marcos Darío Herrero por su gran labor en la búsqueda de personas.

Es de gran orgullo para nuestra Ciudad y nuestra provincia, saber que un vecino trabaja incansablemente con los canes para la búsqueda de personas, muchas veces victimas de desaparición forzada, no sólo en nuestra región sino en todo el país, con lo que significa para nuestra



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

sociedad, y para las familias que tienen la esperanza de encontrar a sus seres queridos.

Además, destacar el fundamental papel que ha tenido en la búsqueda de mujeres desaparecidas, realizando rastrillaje con sus perros en lugares claves que lograron cerrar numerosos casos, que de otra manera, hubieran quedado impunes.

Por ello,

**Autor:** Juan Facundo Montecino Odarda; Pablo Barreno.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

**SANCIONA CON FUERZA DE**

**L E Y**

**Artículo 1°.-** Se declara personalidad destacada, según lo establecido en el artículo 7° de la ley A n° 4508, a Marcos Dario Herrero, adiestrador de canes y miembro de la Policía de Río Negro, por su gran labor y compromiso en la búsqueda de personas.

**Artículo 2°.-** De forma.